

世界で進む脱米化

世界を眺める人々の目は、大国が流布する先入観にしばしばとらわれる。冷戦終結後、西側を支配していた「共産主義の脅威」が消えた空間に、いつの間にか「国際テロ」の脅威という新たな観念が差し込まれている。いずれも、メディアによって伝達される米国発のイデオロギー色が濃い。だが、イラク戦争の失敗などで米国の権威が失墜した今、日本とアジアの関係の在り方を考えてみる良い機会かもしれない。

(三浦元博共同通信編集委員)

アジアとの関係再考を

日本の国際アジア共同体学会と中国社会科学院日本研究所の共催による研究会が開かれた。討議には日中韓三カ国の研究者や元行政官らが参加し、「東アジア共同体の共通制度をつくる」のテーマで環境、安全保障、農業、開発援助など多彩な分野

の研究が報告された。共同体をめぐる多チャンネルの研究交流が進み出している。

研究会での安全保障面の議論の一つを取り上げてみよう。

北東アジアには現在、米国を軸に米韓、日米など米国中心の二国間関係も希薄で、米国がアジアに基づく構造がある。地域の横の政治的つながりは希薄で、米国がアジアを制御しやすい仕組みになっている。冷戦時代の体制が続いているのは、いまだ「米国抜きでは何もできない」という強迫観念があるからだろう。だが、本当にそうなのだと

的脅威より、国境を越える環境汚染などの方が一層深刻になつてゐるのだ。だから、日米安保体制とは別に、非伝統的脅威の分野でこそ、独自の地域安保協力を進める余地がある」とする。

アジア外からも似た視線がそそがれている。オ

米国流の自由市場はロシアやアジアアルゼンチンなどで金融危機と経済を引き起こしてきの度に、貧しい国と貧困化。国内での格差はとめどなつてしまつた。だつてようやく「米国

場主義
各地、世界中
割の大ささに、日本は気付くべきだと強調する。
だが、世界で進む脱米化とは逆に、軍事関係から企業經營、司法制度まであらゆる面で日米一体化が急だ。米国流がもはや時代遅れなら、この辺で一度立ち止まるのも無く広がるが、世界ではあるまい。

ううか。同学会代表の進藤栄一筑波大名誉教授は頭の切り替えを提唱する。冷戦後の安全保障の課題は、軍事力による安保より、環境や食料、資源、エネルギー、医療など「非伝統的安保」にある。軍事でアムステルダム大教授のカレル・V・ウォルフレン氏は、近著「日本人だけが知らないアメリカ『世界支配』の終わり」(徳間書店)で、時宜にかなつた議論を展開している。

間違いに気付き、軌道修正を図っている、とウオルフレン氏は断言する。